
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 196 (20100) 2019 г. Вторник 24 декабря

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

МНОГИЕ представители
СМИ пришли в Центр меж�
дународной торговли с яр�
кими плакатами, на которых
либо кратко описана тема их
вопроса, либо изображён
логотип их издания. Одна из
журналисток из Мордовии �
с валенками для Президен�
та и вопросом о развитии
народных промыслов в ре�
гионе, а ее коллега с мор�
довского телеканала подго�
товил необычный подарок –
национальный духовой ин�
струмент из бересты. Пути�
на он собирался спросить о
поддержке этнографическо�
го туризма и проблемах де�
мографии в стране. Иност�
ранные гости также приеха�
ли в ЦМТ с сувенирами. Так,
журналисты из Болгарии
рассказали, что не собира�
ются задавать вопрос Пути�
ну, но хотят подарить ему
икону с изображением свя�
того – покровителя славян�
ских народов.

Транслировали мероп�
риятие телеканалы «Россия
1», «Россия 24», Первый ка�
нал, НТВ и ОТР.

Главными темами пресс�
конференции стали демог�
рафия и миграция, пенсии и
здравоохранение, развитие
экономики и технологий.
Также журналисты задавали
Президенту вопросы о ситу�
ации в Донбассе, импичмен�
те Трампа и резонансном
убийстве Зелимхана Хан�
гошвили в Берлине.

По словам Путина, улуч�
шить демографическую си�
туацию можно двумя спосо�
бами � за счёт увеличения
рождаемости и притока
мигрантов в страну. «В Ка�
наде, например, есть мини�
стерство, занимающееся
вопросами миграции. Там
чиновники смотрят, какие
кандидаты подходят, а какие
нет. России нужен аналогич�
ный подход». При этом Пу�
тин уточнил, что важно, что�
бы желающие переехать в
Россию были из той же
культурной среды. «У нас
сейчас три миллиона укра�
инцев живёт, ещё столько
же приехало после траги�

19 декабря в Центре международной торговли про�
шла ежегодная пресс�конференция Владимира Пу�
тина: 15�я для него на посту главы государства и вто�
рая на очередном президентском сроке. В общей
сложности мероприятие длилось 4 часа 18 минут, был
побит прошлогодний рекорд � в 3 часа 43 минуты. На
этот раз глава государства ответил на 77 вопросов от
57 представителей российских и иностранных СМИ.
Ранее Кремль заявлял об аккредитации 1895 журна�
листов для участия в пресс�конференции.

Владимир Путин. Четыре часа онлайн

Рашид ТЕМРЕЗОВ, Глава Карачаево�Черкесской
Республики:

«Традиционно большая пресс�конференция Прези�
дента России Владимира Владимировича Путина с
представителями СМИ, российскими и зарубежными,
является неотъемлемой частью работы главы государ�
ства и важной частью прямого диалога национального
лидера с обществом. Очень часто журналисты просят о
поддержке того или иного социального проекта, отдель�
ных людей или целых населённых пунктов � это всегда
находит самую активную поддержку у Президента. От�
веты Владимира Путина � это не только и не столько
ответ журналисту. Это подведение итогов работы, ре�
ализации ключевых инициатив главы государства. Это
обозначение векторов развития экономики или соци�
альной сферы, заявления по вопросам внутренней и
внешней политики нашего государства. Это поручения
руководителям любого уровня, на которые мы обязаны
оперативно реагировать».

ческих событий на Донбас�
се. Им легче адаптировать�
ся к нашей культуре, чем
мигрантам из южных стран.
Надо открывать для них
школы, курсы по русскому
языку». Президент также
отметил, что притока миг�
рантов требует экономика,
так как отсутствие людей на
рынке труда становится
фактором сдерживания
экономического роста.

Президент также уделил
внимание положению на
Донбассе. «В минских со�
глашениях прописано, на
что могут претендовать эти
республики. Там есть пункт,
который говорит о выводе
наёмников и иностранных
войск и о закрытии грани�
цы, но только после того,
как права республик будут
гарантированы. Иностран�
ных войск там нет. Там есть
отряды самообороны из
местных жителей. Часто
спрашивают, откуда там
танки и другая техника. От�
куда вообще берётся техни�
ка в зонах конфликта? Сто�
роны получают её у тех, кто
им симпатизирует. Но это их
техника, а не иностранная.
Вы знаете, в чем главная
проблема? В том, что нет
желания, и до сих пор оно
не просматривается. Не
нужно пытаться создать
себе удобные условия для
силового решения пробле�
мы. Украинской власти нуж�
но сменить неправильный
подход. Она пытается заду�
шить и отрезать эту терри�
торию от Украины. Блокаду
что, в Кремле, что ли, при�
думали? Нельзя решать эту
проблему силовым спосо�
бом. Знаете, есть такая
фраза: «Донбасс порожняк
не гонит». Она, конечно, ху�
лиганская такая, но живёт в
сердцах этих людей. Они
гордые».

Отдельный блок вопро�
сов касался подготовки к 75�
летию Победы и различных
периодов истории. Влади�
мир Путин рассказал, как
относится к идее захороне�
ния Ленина, и ответил тем,
кто сравнивает сталинский

СССР и гитлеровскую Герма�
нию. Владимир Владимиро�
вич подчеркнул: «Если кто�
то не приедет на праздник в
силу сегодняшних особен�
ностей наших отношений,
это будет большая ошибка

для них, потому что покажет,
что они не проявляют уваже�
ния к тем, кто сражался за
них. Речь шла о сохранении
этноса. Это важный празд�
ник, и мы будем рады видеть
всех, кто решит приехать».

Кроме того, Президент
рассказал о самых тяжёлых
событиях, которые про�
изошли за время его прав�
ления. «Самые тяжёлые �
крупные теракты. Беслан.
Никогда этого не забуду.
Теракт на Дубровке». Самы�
ми же значимыми достиже�
ниями Путин назвал переме�
ны в экономике и развитие
Вооружённых Сил Российс�
кой Федерации. По словам
президента, Россия начала
2000�х и Россия сегодняш�
няя � это две разные стра�
ны. Владимир Путин счита�

ет: «У нас наступила ситуа�
ция внутренней стабильно�
сти. Это самое главное. Эко�
номика кардинально изме�
нилась. Да, есть много про�
блем в экономике, повыше�
нии производительности

труда. Но это не сравнить с
тем, что было».

Владимир Путин: «То, что
выдержал русский народ и
другие народы Российской
Федерации в период 1990�х
и начала 2000�х, это подви�
гом можно назвать».

Президента также спра�
шивали об экономике, реа�
лизации национальных про�
ектов, различных аспектах
социальной политики, про�
блемах регионов. Традици�
онно часто звучали и вопро�
сы из международной пове�
стки – о российско�амери�
канских отношениях, взаи�
модействии России и Тур�
ции, о Сирии и Украине.

В ГНБ им. Халимат Бай�
рамуковой, в Центре досту�
па к ресурсам Президентс�
кой библиотеки, состоялся

просмотр прямого эфира
пресс�конференции, после
чего многие участники про�
смотра поделились своим
мнением о ней.

Алексей ГАНШИН, сек�
ретарь Черкесского мес�
тного отделения партии
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», пред�
седатель комитета На�
родного Собрания (Пар�
ламента) КЧР по науке,
образованию, культуре,
спорту, делам молодёжи
и туризму:

«Президент России Вла�
димир Путин заявил, что
изменений в пенсионной
системе не планируется. По
его словам, в этой области
«все решения приняты и
закреплены законом», ника�
кой новой пенсионной ре�
формы не готовится. Это
радует. В целом вопросы,
касающиеся демографии,
здравоохранения и соци�
альной сферы, стали маги�
стральными на этой пресс�
конференции. Президент
озвучил много инициатив
для улучшения ситуации в
этих областях жизни. Но, как
заявил Владимир Путин,
всех этих мер все равно
будет недостаточно, нужно
повышать жизненный уро�
вень населения, добиваться
роста зарплат и реальных
доходов. От уровня эконо�
мики будет зависеть общее
настроение людей, уверен
Президент. Путин правиль�
но сказал, что России необ�
ходимо развивать детскую
медицину, чтобы гражданам
не приходилось собирать
средства на лечение детей.
«Призывы помочь тому или
иному ребёнку нельзя зап�
ретить. Помощь даже одно�
му, двум детям очень важ�
на. Но в общей картине эти
сюжеты мало что меняют.
Нужно выводить детскую

медицину на более высокий
уровень», � подчеркнул гла�
ва государства. Всё это
очень правильно».

Руслан КЛЫЧЕВ, лау�
реат медиапремии ОНФ:

«За четыре с половиной
часа Президент успел отве�
тить на семь десятков воп�
росов. Большинство из них
касалось внутрироссийских
проблем. Тут и экономика,
и сельское хозяйство, и
транспортная доступность,
и даже климат. Но особое
внимание � медицине. Ког�
да я сам был в Москве на та�
кой пресс�конференции,
было около пятисот журна�
листов. А сейчас в зале по�
чти 2000 человек – это ре�
корд».

Раиса АЙБАЗОВА,
председатель обще�
ственной организации
«Карачаево�Черкесское
республиканское объеди�
нение организаций проф�
союзов»:

«Не знаю, был ли это
рекорд пресс�конференции
по времени, но по количе�
ству участников � точно. Че�
тыре часа общения. Именно
общения. Владимир Влади�
мирович Путин сегодня, как
никогда, много шутил, был
эмоционально включён в
процесс. Для меня это не
первая пресс�конференция
Президента, я дважды была
в Москве, мне есть с чем
сравнивать».

Андрей ГУДИМОВ, эк�
сперт регионального от�
деления ОНФ в Карачае�
во�Черкесии:

«Хорошо, что журналис�
ты поднимали острые и
«больные» темы. НФ в реги�
онах с недавнего времени
занимается отработкой об�
ращений граждан на «пря�
мую линию» с Президентом.
По факту есть два открытых

для всех граждан меропри�
ятия с Президентом � это
«прямая линия» и большая
пресс�конференция. Для
меня это одинаково важные
события, с той лишь разни�
цей, что на «прямую линию»
обращаются обычные люди
и чаще всего с частной про�
блемой, а сегодня � острые
и «больные» вопросы стали
срезом потребностей реги�
онов».

Люсана АБИДОКОВА,
председатель региональ�
ной ревизионной комис�
сии ОНФ в Карачаево�
Черкесской Республике,
ответственный секретарь
редакции газеты «Черкес
хэку»:

«Президент России Вла�
димир Путин пообещал вер�
нуться к обсуждению идеи о
распределении выпускни�
ков после вузов. Есть много
положительных примеров,
когда люди приезжают ра�
ботать в сельские террито�
рии и остаются там жить.
Однако мониторинги Народ�
ного фронта показывают,
что люди зачастую отраба�
тывают нужный срок и уез�
жают. Нужно ввести распре�
деление выпускников учеб�
ных заведений, которые
обучаются за государствен�
ный счёт, для работы на три�
четыре года. Это за пару лет
решило бы проблему не�
хватки медицинских кадров
на селе».

Салых ХАПЧАЕВ, депу�
тат Народного Собрания
КЧР, член фракции КПРФ,
член комитета Народного
Собрания по регламенту,
мандатным вопросам,
средствам массовой ин�
формации:

«Владимир Путин назвал
межнациональный вопрос
одним из самых важных в
России. Президент заявил,

что государство будет под�
держивать все структуры, в
том числе и СМИ, а также
общественные организа�
ции, работа которых на�
правлена на сглаживание
спорных моментов в межна�
циональных отношениях. В
ходе общения с журналис�
тами также неоднократно
вспоминались трагические
события 1990�х начала
2000�х, когда, по словам
Владимира Путина, в стра�
не «по сути шла гражданс�
кая война». Также Прези�
дент рассуждал об ошиб�
ках, допущенных в нацио�
нальной политике в советс�
кое время, – в частности, о
депортации народов Се�
верного Кавказа в Среднюю
Азию. Это впечатляет».

Фатима КАРДАНОВА,
заместитель руководите�
ля исполкома региональ�
ного отделения ВПП
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»:

«Президент России Вла�
димир Путин во время боль�
шой пресс�конференции
выступил против пересмот�
ра целевых показателей
нацпроектов. В то же время
он считает, что персональ�
ную ответственность за их
достижение необходимо
усилить. Глава государства
отметил, что 26 целей из 38,
запланированных по нац�
проектам на 2019 год, уже
достигнуты. Кроме того,
глава государства верно от�
метил, что улучшение эко�
логической ситуации � одна
из приоритетных задач для
нашей страны. Президент
напомнил о существовании
закона, который позволит
300 наиболее экологически
вредным предприятиям
принять программу ренова�
ции. Все это очень важно».

 Ольга МИХАЙЛОВА.

В ДЕНЬ Консти�
туции Россий�

ской Федерации в
Черкесске, в Уп�
равлении по вопросам
миграции МВД по Кара�
чаево�Черкесской Рес�
публике, прошло торже�
ственное мероприятие.
Более десятка юных го�
рожан, достигших четыр�
надцати лет, получили
основной документ граж�
данина страны. Многие
из виновников торже�
ства, впрочем, как и их
родители, с волнением
ожидали начала мероп�
риятия.

ОТКРЫЛА торжествен�
ное мероприятие началь�
ник отдела по вопросам
миграции Ольга Батчаева.
Она отметила, что с полу�
чением паспортов у ребят
появляются не только пра�
ва, но и обязанности, а так�
же ответственность за свои
поступки.

� Всех присутствующих
на церемонии вручения
паспортов объединяет
одно очень важное и почет�
ное обстоятельство � мы
все граждане великой стра�
ны, и Россия � наш общий
дом, � сказала она. � Не за�
бывайте, что паспорт необ�

ДОКУМЕНТ
НА ВСЮ
ЖИЗНЬ

ходимо беречь, ведь это
ваш основной документ.
Помните еще одно: надо
соблюдать положения Рос�
сийской Конституции и со�
блюдать российские зако�
ны.

Учащимся школ вру�
чали паспорта, которые
они с большим интере�
сом разглядывали, с
гордостью показывали
родителям, делились
впечатлениями друг с
другом. Кстати, к ос�
новному документу
гражданина России
прилагался еще и
сладкий подарок.

Один из виновников
торжества Беслан Карда�
нов размышлял над своим
новым статусом:

� В тот момент, когда
мне вручили паспорт, я со�
вершенно отчетливо услы�
шал свой внутренний голос,

который сказал: «Беслан,
пора взрослеть и вести
себя по�взрослому. Прини�
мая этот документ, ты дол�
жен помнить, что теперь ты
в ответе за все свои дей�
ствия!» Я понимаю ответ�
ственность, которую возла�

гает на меня мой новый
статус, и постараюсь быть
достойным гражданином
Российской Федерации. Я
также точно знаю, что эта
ярко�красная книжечка с
российским гербом на об�
ложке � на всю жизнь.

В этот день школьники
стали полноправными
гражданами своей страны.

Возможно, пока они
еще не до конца
осознают суть этих
слов, но уже пре�
красно понимают,
что с паспортом
они вступили во
взрослую жизнь.

У ч а с т н и к и
м е р о п р и я т и я ,
которые плани�
руют опублико�
вать фотомате�
риалы в сети
Интернет, мог�
ли запечатлеть
себя в специ�
альной темати�
ческой инста�
рамке с хэште�

гом #МыГражданеРоссии,
изготовленной в стилисти�
ке, соответствующей со�
держанию прошедшего
торжества.

Светлана КИЛБА.
Фото Р. КЛЫЧЕВА.

В Общественной палате КЧР

В ОБЩЕСТВЕННОЙ палате КЧР состоялось засе�
дание круглого стола по вопросу: «О состоянии

и перспективах развития библиотечного обслужи�
вания детей в Карачаево�Черкесской Республике».
Модераторами собрания были председатель Обще�
ственной палаты КЧР Вера Молдованова и предсе�
датель комиссии по вопросам образования, науки,
культурно�духовного наследия и вопросам семьи
Общественной палаты КЧР Рашид Канцеров.

РАЗГОВОР касался наци�
ональной программы «Куль�
тура» в части создания мо�
дельных муниципальных
библиотек. Напомним, что
указом Президента РФ
№ 204 были поставлены но�
вые задачи по развитию
культуры. Одной из них яв�
ляется развитие сети муни�
ципальных библиотек. Про�
ект «Культура», рассчитан�
ный на шесть лет, подразу�
мевает создание 660 (110 �
ежегодно) модельных муни�
ципальных библиотек, а ин�
вестиции федерального
бюджета составят от 5 до 10

КАК ЖИВЕШЬ,
БИБЛИОТЕКА?

млн рублей в расчёте на каж�
дую библиотеку�участницу
проекта. На начало весны в
проектный офис Российской
государственной библиоте�
ки подано уже более 300 за�
явок на участие.

Главная составляющая �
экономическая: как, кому и
на каких условиях будут пе�
речислять средства из фе�
дерального бюджета и из
бюджетов субъектов Феде�
рации. Документом опреде�
лено, что раз в год будут
рассматриваться все посту�
пившие заявки и прини�
маться решение об отборе.

Субъект вправе подать на
открытие модельных биб�
лиотек не более 20 заявок.
Каждая из них оформляет�
ся отдельно и рассматрива�
ется как самостоятельная,
без привязки к региону.
Региональный аспект воз�
никнет только тогда, когда
две заявки получат одина�
ковое количество баллов.
При этом если одинаковые
баллы заслужат две заявки
из одного региона и одна �
из другого, то в приоритете
распределение по разным
регионам.

По мнению Рашида Кан�
церова, требования к заяв�
кам носят по большей сте�
пени формальный характер.
В частности, предусматри�
ваются наличие в бюджете
региона необходимых
средств, поскольку предпо�
лагается софинансирова�
ние, существование норма�
тивного акта, дающего воз�
можность перечислять фе�
деральные и региональные
деньги на муниципальный
уровень, и обязательства со
стороны регионального
бюджета по пополнению
фондов библиотек. Закон
не продуман, условия рас�
пределения средств просто
нелепы, они не учитывают
ни специфики региона, ни
его запросов.

Окончание на 2
й стр.

«День
республики»!

ПОДПИШИСЬ
на газету

Хочешь быть
в курсе

событий?

26 декабря в городе
Черкесске, в большом
зале Дома Правитель�
ства, состоится очеред�
ная, шестая, сессия На�
родного Собрания (Пар�
ламента) Карачаево�
Черкесской Республики
шестого созыва (начало
� в 11 часов), на кото�
рой будут рассмотре�
ны:

проект закона Кара�
чаево�Черкесской Рес�
публики «О некоторых
вопросах организации
дорожного движения в
Карачаево�Черкесской
Республике» (первое
чтение);

и другие вопросы.

И З В Е Щ Е Н И Е
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Наталья Демишонкова,
директор РГБУ «Карачаево�
Черкесская республиканс�
кая детская библиотека им.
С. П. Никулина», обрисова�
ла для собравшихся нынеш�
нее положение дел в биб�
лиотечной сфере. Оно дос�
таточно драматично.

В Карачаево�Черкесии
проживает более 90 тыс.
детей до 14 лет, что состав�
ляет 20% населения. Книга,
несмотря на влияние СМИ и
новых технологий, пока ос�
таётся главным инструмен�
том приобретения знаний, и
дети, хоть и стали читать
меньше, остаются одной из
самых читающих категорий
пользователей библиотек. В
КЧР 334 библиотеки. Из них
22 специализированные
детские, 134 сельские и 178
школьных библиотек. Их чи�
тателями являлись 51986
человек, а на селе доля
пользователей доходит до
60�70%. И что же? Книго�
обеспеченность в два раза
ниже среднероссийской!

Особенность детского
запроса состоит в том, что
детям нужны материалы
здесь и сейчас. Они не мо�
гут ждать. Их запросы опре�
деляются либо школьным
заданием, либо сиюминут�
ным интересом. Отсюда
главные требования к фон�
ду детской библиотеки � до�
статочность, современность
и качество документов,
предназначенных детям.

В республике приобре�
тать книги в домашнюю биб�
лиотеку могут не более 15%
семей, около 40% российс�
ких семей не имеют дома ни
одной книги. Поэтому детс�
кие библиотеки сегодня яв�
ляются единственным ис�
точником получения бес�
платной информации.

Между тем книжный
фонд детских библиотек
республики за последние
три года уменьшился на
22503 экземпляра! Поступ�
ления за этот же период
составили всего лишь 8065
книг. По международным
нормам фонды детских биб�
лиотек ежегодно должны
пополняться не менее чем
на 5%. Норма поступления
книжных новинок в год � 250
книг на одну тысячу населе�
ния. Но библиотеки КЧР не
имеют и сотой доли литера�
туры, получаемой библиоте�
ками других регионов. Шан�

ОТКРЫЛ его и.о. проку�
рора республики Михаил
Шабунин, который призвал
участников встречи к откры�
тому и честному диалогу на
самую злободневную тему,
которая волнует каждого
гражданина Российской
Федерации, ибо коррупция
не только подрывает эконо�
мику страны, она угрожает
ее безопасности.

Но обратимся к цифрам.
Их на форуме озвучили
представители прокуратуры
КЧР, СУ СК РФ по КЧР, УЭБ и
ПК МВД по КЧР.

Как отметил старший
помощник прокурора рес�
публики по надзору за ис�
полнением законодатель�
ства о противодействии кор�
рупции Радмир Боташев, в
целом органами прокурату�
ры при осуществлении над�
зора за исполнением зако�
нодательства о противодей�
ствии коррупции выявлено
3950 нарушений, в целях
устранения которых внесе�
но 1520 актов прокурорско�
го реагирования. К дисцип�
линарной и административ�
ной ответственности при�
влечено 566 лиц, возбужде�
но 26 уголовных дел. В чис�
ле характерных нарушений

БУДЕТ ЛИ КОГДАНИБУДЬ
КОРРУПЦИОНЕРУ СТЫДНО?

«Уровень латентности коррупционных преступле�
ний, по мнению разных специалистов, колеблется от
90�98 процентов до 99,9 процента. То есть реально в
стране ежегодно совершается несколько миллионов
коррупционных деяний».

(Из выступления на IV открытом форуме прокура�
туры республики «Борьба с коррупционными право�
нарушениями и преступлениями в Карачаево�Черке�
сии», который прошел в Черкесске в минувший втор�
ник, главного федерального инспектора по КЧР Игоря
Дральщикова).

ЕСЛИ взять за основу, к примеру, цифру в пять
миллионов (некоторые аналитики называют

цифру в семь миллионов), то, исходя из количе�
ства регионов в стране, а также городов�миллион�
ников, на каждый из них в среднем приходится по
50 тысяч таких деяний. В данном случае это все
равно, что измерять среднюю температуру по боль�
нице. Разные регионы, разное количество населе�
ния и проч., а посему применительно к нашей рес�
публике цифра в разы меньше. К примеру, около
десяти тысяч. А что на самом деле? Сколько офи�
циально выявляется таких преступных деяний в год,
сколько входят в разряд латентных? Какова эффек�
тивность борьбы с коррупцией, на достаточно ли
высоком уровне проводится профилактическая ра�
бота по данному виду преступлений � об этом шел
разговор на форуме, который проводится в респуб�
лике уже в четвертый раз.

«

«

антикоррупционного зако�
нодательства Радмир Каз�
бекович назвал предостав�
ление недостоверных све�
дений о доходах, расходах,
об имуществе и обязатель�
ствах имущественного ха�
рактера, неурегулирован�
ность конфликта интересов.

Такие нарушения в этом
году были допущены в дея�
тельности ряда министерств
и ведомств, органов испол�
нительной власти и местно�
го самоуправления, законо�
дательном органе. Напри�
мер, один из депутатов не
указал, что является индиви�
дуальным предпринимате�
лем, занизил сумму получен�
ного за прошлый год дохода,
не указал, что владеет акци�
ями пяти фирм. Другой не
только «позабыл» о том, что
у него имеются в наличии три
земельных участка, но и то,
что занимается предприни�
мательской деятельностью.

В ходе проверки испол�
нения законодательства о
противодействии коррупции
в Управлении лесами КЧР
установлено, что начальник
одного из отделов курирова�
ла подконтрольное управле�
нию учреждение, где руко�
водителем был ее отец. В

Министерстве образования
и науки КЧР начальник отде�
ла проводила проверки уп�
равления образования, на�
чальником которого являет�
ся ее мать. Аналогичные
факты были выявлены в ФКУ
«Центр хозяйственного и
сервисного обеспечения
МВД по КЧР», Главном уп�
равлении по тарифам и це�
нам.

Остановился докладчик и
на антикоррупционной экс�

пертизе проектов и законо�
дательных актов. Выявлено
62 нормативных правовых
акта, содержащих коррупци�
огенные факторы, что на 40
процентов выше показате�
лей аналогичного периода
прошлого года. По выявлен�
ным нарушениям принесено
62 протеста, которые рас�
смотрены и удовлетворены.

За одиннадцать месяцев
текущего года, продолжал
Боташев, правоохранитель�
ными органами выявлено
142 преступления коррупци�
онной направленности, по
которым возбуждены уго�
ловные дела, из них по фак�
там взяточничества � 20.
Структура коррупционной
преступности выглядит сле�
дующим образом: 42 пре�
ступления касались хище�
ния бюджетных средств дол�
жностными лицами путем
обмана или злоупотребле�
ния доверием, 5 � хищения
бюджетных денежных
средств должностными ли�
цами путем присвоения или
растраты вверенного иму�
щества, 21 � превышение

должностных полномочий, 5
� получения должностным
лицом взятки (для сведения:
средний размер взятки в
республике � 12 тысяч руб�
лей. � От авт.), 11 � дачи дол�
жностным лицам взяток, 5 �
дачи должностным лицам
мелких сумм взяток, 3 � ком�
мерческих подкупов, 50 �
служебных подлогов.

Более 36 уголовных дел
окончены с направлением в
суд. Судами республики

осуждено 32 лица. Осужден�
ным назначены следующие
наказания: 1 � лишение сво�
боды, 18 � лишение свобо�
ды условно, 2 � исправитель�
ные работы, 1 � исправи�
тельные работы условно, 10
� штраф, в отношении 8 лиц
назначено дополнительное
наказание в виде лишения
права занимать определен�
ные должности или зани�
маться определенной дея�
тельностью.

� Если исходить из смыс�
ла и содержания понятия
уголовного наказания, � го�
ворил Р. Боташев, � то сле�
дует понимать, что это не

только назначение наказа�
ния за содеянное, но и
возмещение ущерба, причи�
ненного преступным деяни�
ем.

Так вот, ущерб, причи�
ненный обществу и государ�
ству по оконченным пре�
ступлениям, составил свы�
ше 317 миллионов рублей
(!). В ходе предварительно�
го расследования наложен
арест на имущество на сум�
му около 3 миллионов руб�

лей. По всем уголовным де�
лам, направленным в суд,
заявлены соответствующие
иски. Насколько они будут
исполнены, покажет время.
В текущем году доброволь�
но возмещен ущерб в сум�
ме чуть более миллиона руб�
лей.

О профилактической ра�
боте по противодействию
коррупционным правонару�
шениям рассказал началь�
ник отдела профилактики
коррупционных и иных пра�
вонарушений Управления
Главы КЧР по вопросам про�
тиводействия коррупции
Абрек Аджиев.

Свою точку зрения на эту
проблему высказала Упол�
номоченный по правам че�
ловека в КЧР Зарема Умала�
това, которая накануне в
числе омбудсменов всех
регионов РФ была на встре�
че с Президентом России
Владимиром Путиным.

� Как отметил Владимир
Владимирович, � сказала
она, � каждый из нас должен
работать настойчиво, бес�
страстно и с результатом.

Считаю, что результаты у нас
уже есть � например, в ны�
нешнем году в республике
значительно снизилось ко�
личество жалоб и обраще�
ний на работу правоохрани�
тельных органов.

На форуме также высту�
пили руководитель СУ СК
РФ по КЧР Николай Щепкин,
Уполномоченный по защите
прав предпринимателей в
КЧР Сергей Рощенко, руко�
водитель контрольно�след�
ственного отдела СУ СК РФ
по КЧР Мурат Китоков, за�

меститель начальника УЭБ и
ПК МВД по КЧР Сергей Ко�
робкин.

В качестве экспертов на
форуме были председатель
Общественной палаты КЧР
Вера Молдованова и глав�
ный правовой инспектор
республиканского объеди�
нения организаций профсо�
юзов Азамат Ужахов, кото�
рый является активистом
ОНФ в республике.

� Коррупция, как ржа,
проела все структуры наше�
го государства, � сказала
Вера Михайловна. � И руко�
водство страны в борьбе с
этим злом большие надеж�

ды возлагает на наши обще�
ственные институты. Насту�
пательно работает Народ�
ный фронт, актуальные
темы поднимаются на засе�
даниях Общественной па�
латы республики. Практи�
чески при каждом ведом�
стве созданы Обществен�
ные советы, но, согласи�
тесь, многие из них функ�
ционируют чисто номиналь�
но, их не допускают к раз�
работке тех или иных про�
грамм, с ними не прораба�
тываются темы, их исполне�

ние. Закрытость электрон�
ных площадок позволяет
некоторым нечистым на
руку гражданам запускать
руку в карман государства.

Огромной проблемой
назвала Вера Михайловна и
колоссальное расслоение в
обществе.

� Наши республиканские
и муниципальные государ�
ственные служащие получа�
ют самую маленькую зарп�
лату в СКФО. Это тоже мо�
жет подтолкнуть человека к
нарушению закона, � про�
должала она.

� Только тогда разрушит�
ся стена недоверия наших
граждан к представителям
органов власти, правоохра�
нительных органов, � отме�
тил А. Ужахов, � когда люди
будут видеть реальный ре�
зультат борьбы с коррупци�
ей. Вполне очевидно, что
одних законодательных зап�
ретов на пути противодей�
ствия коррупции недоста�
точно. Необходимо вырабо�
тать в обществе нетерпи�
мость к коррупционному
поведению, к коррупции в
целом.

� Понятно, что процесс
этот долгий, но он уже идет.
Надо добиться того, чтобы
коррупционером быть было
стыдно. А для этого нужно
наладить серьезный конт�
роль за каждым направлени�
ем, надо исключить факто�
ры, которые бы мог исполь�
зовать недобросовестный
сотрудник в своих интере�
сах. Когда в каждом ведом�
стве будет налажен такой
контроль, поверьте, эффек�
тивность работы в данном
направлении будет очень
высокой, � сказал в заклю�
чение и.о. прокурора рес�
публики Михаил Шабунин.

Дело, как говорится, за
малым. А нам остается толь�
ко ждать, когда наступят
времена, когда коррупцио�
нером быть будет стыдно.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

КАК ЖИВЕШЬ,
БИБЛИОТЕКА?

сы библиотек, обслуживаю�
щих детей в КЧР, на получе�
ние новинок литературы за
последние пять лет сведены
к 0,001%. При этом нередки
случаи полного отсутствия
новых поступлений для де�
тей в сельские библиотеки.

Списанию по ветхости
подлежат 40% изданий. До
70% отраслевой литературы
морально устарело и не от�
вечает потребности совре�
менных читателей. Класси�
ческие произведения детс�
кой литературы медленно,
но верно исчезают с полок,
так как у библиотек нет
средств на замену их новы�
ми изданиями. А современ�
ную художественную лите�

ратуру российских и зару�
бежных авторов библиотеке
нет возможности приобрес�
ти.

Особенно сильно стра�
дают юные читатели отда�
лённых и сельских районов
� для них ситуация вылива�
ется в лишение прав на до�
ступ к информации вообще.
На Парламентских слушани�
ях в 2002 г. было отмечено,
что на Камчатке поступает
новых книг в год � 500, в
Якутии � 345, в Воронеже �
76, Курске � всего 37. Север�
ный Кавказ � это зона ин�
формационной катастрофы.
И положение на сегодняш�
ний день не изменилось.

Нехватку детской лите�
ратуры в какой�то мере мог�
ли бы компенсировать пери�
одические издания. Сегод�
ня их выпускается большое
количество, среди них мно�
го хорошо иллюстрирован�
ных, с разнообразным по�
знавательным и развлека�
тельным материалом. Но
объем выписываемых изда�
ний невелик. Как правило,
это 3�5 журналов и 1 газета,
а сельские библиотеки в
последние годы вообще не
получают периодические
издания. Районные детские
библиотеки Адыге�Хабльс�
кого, Малокарачаевского,
Абазинского, Карачаевско�
го, Прикубанского районов,
а также библиотеки мкр.

«Московский» г. Усть�Джегу�
ты, г. Карачаевска и Тебер�
ды уже в течение многих лет
не могут осуществить под�
писку на периодические из�
дания из�за отсутствия фи�
нансовых средств.

Наталья Демишонкова
отметила, что особое значе�
ние подростки придают
уровню оснащённости биб�
лиотек компьютерными тех�
нологиями и правом свобод�
ного доступа в Интернет. По
отчётам предыдущих лет, 16
детских библиотек имеют
доступ в Интернет, 15 � дос�
туп для посетителей. На са�
мом деле, ни одна сельская
библиотека не имеет обору�
дованных мест для читателей

с выходом в Интернет, а в ос�
тальных библиотеках посе�
тители работают на компью�
терах сотрудников. Компью�
теры для посетителей име�
ют всего 7 детских библио�
тек. Собственный интернет�
сайт имеется в КЧРДБ им.
С.П. Никулина и Кардоникс�
кой детской библиотеке.

Из всех региональных
детских библиотек СКФО
только в Кабардино�Балкар�
ской республиканской дет�
ской библиотеке им. Б. Па�
чева и нашей, КЧРДБ им. С.
П. Никулина, не ведется
электронный каталог из�за
отсутствия необходимого
программного обеспечения.

Есть и ещё одна пробле�
ма: в нашей республике се�
мимильными шагами идёт
сокращение библиотечных
кадров. Так, в детском отде�
ле Усть�Джегутинской биб�
лиотеки из четырёх библио�
текарей осталось двое, и те
� на 0,5 ставки. В Адыге�
Хабльской ЦБС с 1 января
2020 г. будет работать один
специалист, в детском отде�
ле Урупской ЦБС библиоте�
карь не один год работает на
0,75 ставки. В детском от�
деле Малокарачаевского
центра культуры и досуга
осталось три человека из
пяти. И список можно про�
должить...

Негативной тенденцией
является старение кадров,

молодые специалисты ста�
раются найти более пре�
стижную и хорошо оплачи�
ваемую работу.

Оставляет желать лучше�
го материально�техничес�
кое состояние детских биб�
лиотек республики. Боль�
шинство располагаются на
арендованных площадях,
требующих капитального
ремонта. Например, в Эрса�
конском детском филиале
Адыге�Хабльской ЦБС необ�
ходимо отремонтировать
пол и потолок, детский сек�
тор Карачаевской районной
библиотеки требует капи�
тального ремонта, а Тебер�
динская детская библиоте�
ка уже много лет не имеет

своего собственного поме�
щения. Фонд библиотеки
находится то в кинотеатре,
то во взрослой библиотеке,
которой тоже необходим ка�
питальный ремонт. В Аба�
зинском районе две детские
библиотеки находятся в од�
ном здании, так как нет не�
обходимого помещения.

Отдельного разговора
заслуживает ремонт поме�
щения КЧРДБ им. С. П. Ни�
кулина, являющейся главной
детской библиотекой рес�
публики. Здесь в течение
года проводятся межрегио�
нальные и республиканские
научно�практические кон�
ференции, семинары, круг�
лые столы, смотры�конкур�
сы, акции, видеомосты с
другими регионами, празд�
ники различной тематики
для детей. В нынешнем зда�
нии библиотека работает с
1980 года, и за весь этот
период ни разу не был сде�
лан капитальный ремонт.
Требуют замены оконные
рамы, полы, потолки, т. к.
библиотека находится на
первом этаже девятиэтаж�
ного жилого дома, жильцы
которого постоянно залива�
ют библиотеку.

Не хватает библиотечно�
го оборудования: стеллажей,
столов, стульев, современ�
ных красивых витрин, нет со�
временных технических
средств для досуга детей.

Детская библиотека должна
иметь современный инте�
рьер, библиотечное про�
странство должно вызывать
у читателей удивление и
вдохновение, но в сегодняш�
них условиях оставаться ин�
тересными читателям биб�
лиотеки не могут. И как след�
ствие � отток пользователей,
снижение качественных и
количественных показате�
лей.

Заместитель министра
культуры КЧР Ирина Кабар�
дова посетовала на то, что
голос министерства – лишь
рекомендательный, и сила�
ми Минкультуры проблемы
создания модельных биб�
лиотек не решить.

Согласно же нацпроекту
в каждом субъекте будет
модернизировано от 1 до 9
библиотек уже в этом году.
На данный момент все про�
екты находятся на стадии
реализации, проводятся ре�
монт, подключение к элект�
ронным ресурсам. Нацпро�
ект предполагает, что 660
муниципальных библиотек
станут современными ин�
теллектуальными и образо�
вательными центрами к
2024 году. По единому стан�
дарту в такой библиотеке
предусмотрен высокоскоро�
стной Интернет, доступ к ин�
формационным ресурсам,
периодической печати. По�
сещаемость библиотек дол�
жна увеличиться в полтора�
два раза. Кроме того, пла�
нируется ежегодное обнов�
ление фондов на 5�10%. На
библиотечных площадках
будут созданы современные
информационные центры
для подключения к Интерне�
ту. Предполагается, что биб�
лиотеки будут иметь выста�
вочные пространства, пло�
щадки для детей, зоны для
кинопоказов, лекций, пре�
зентаций и концертов. И
потому все здания планиру�
ется отремонтировать. Бу�
дут закупаться новая мебель
и новое оборудование.

Это лишь некоторые при�
меры реализации проекта в
регионах. Ежегодно по ито�
гам конкурса 30 федераль�
ных библиотек будут полу�
чать по 10 млн рублей из
федерального бюджета, ос�
тальные � по 5 млн рублей.
Согласно нацпроекту, такие
библиотеки должны быть
созданы во всех регионах
России. Что же, доживём до
2024�го…

Ольга МИХАЙЛОВА.

СОБРАННЫЕ отделом по
расследованию особо

важных дел Следственного
управления Следственного
комитета Российской Фе�
дерации по Карачаево�Чер�
кесской Республике доказа�
тельства признаны судом
достаточными для вынесе�
ния приговора восьми мес�
тным жителям. Они призна�
ны виновными в участии в
деятельности экстремистс�
кой организации и незакон�
ном обороте оружия, то
есть в совершении преступ�
лений, предусмотренных ч.
2 ст. 282.2, ч.1 ст.
222 УК РФ.

Уголовное дело
рассмотрено по су�
ществу в Хабезском
районном суде Ка�
рачаево�Черкесской
Республики.

Следствием и су�
дом установлено,
что Заур Унежев в
2016 году организо�
вал на территории
республики дея�
тельность междуна�
родного экстремистского
религиозного объединения
«Ат�Такфир Валь�Хиджра»,
в отношении которого су�
дом принято вступившее в
законную силу решение о
запрете деятельности в свя�
зи с осуществлением экст�
ремистской деятельности.

В период 2016�2018 го�
дов им были привлечены к
участию в деятельности
запрещенной организации
Сафар Бакиров, Якуб Бай�
рамуков, Мухарбий Карда�
нов, а также Арсен, Артур,
Беслан и Мурат Лаховы.
Указанные лица доброволь�
но вошли в состав ячейки
международного экстреми�

Зеленчукским районным
отделом судебных при�

ставов Управления ФССП
России по КЧР проведены
совместные с представите�
лями филиала ФГБУ «Цент�
ральное жилищно�комму�
нальное управление» Мино�
бороны России по Южному
военному округу рейдовые

стского религиозного объе�
динения «Ат�Такфир Валь�
Хиджра» в Карачаево�Чер�
кесской Республике и при�
няли участие в ее деятель�
ности.

Экстремистская дея�
тельность указанной ячейки
выражалась в том, что они

УФСБ и МВД России по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике деятельность экст�
ремистской организации
пресечена, её участники за�
держаны, у них изъяты огне�
стрельное оружие и различ�
ные экстремистские мате�
риалы.

ПРИЗНАНЫ
ВИНОВНЫМИ

пропагандировали исключи�
тельность и превосходство
своей идеологии, неполно�
ценность официальных ре�
лигиозных деятелей по при�
знаку отношения к религии
и своими действиями воз�
буждали религиозную
рознь. На территории Ха�
безского района в  2018 году
активно осуществляли про�
пагандистскую работу с ме�
стными жителями, направ�
ленную на их вовлечение в
участие в деятельность ор�
ганизации.

В мае 2018 года в ходе
проводимых совместных
оперативно�разыскных ме�
роприятий сотрудниками

Следствием про�
делан значительный
объем работы, на�
правленной на уста�
новление всех обсто�
ятельств преступной
деятельности, прове�
дены криминалисти�
ческие и психиатри�
ческие судебные эк�
спертизы, в качестве
свидетелей допро�
шены религиозные
деятели, прихожане

мечетей и местные жители.
В ходе предварительно�

го и судебного следствия
часть участников экстреми�
стской организации не при�
знавала своей вины в соде�
янном. Приговор суда обжа�
ловался стороной защиты,
однако вышестоящей ин�
станцией признан закон�
ным.

На основании собранных
следствием доказательств
все подсудимые признаны
виновными и приговорены к
различным срокам лишения
свободы.

Р. ЦЫГАНКОВ,
Следственное управ�

ление СКР по КЧР.

Погасили долги за коммуналку
мероприятия по взысканию
задолженности за постав�
ленные коммунальные услу�
ги. В ходе рейда по адресам
должников, проживающих
на территории ст. Стороже�
вой�2 Сторожевского сель�
ского поселения, судебным
приставом�исполнителем
была осуществлена провер�

ка имущественного положе�
ния должников. В рамках не�
скольких исполнительных
производств должниками
было произведено полное
погашение задолженности,
и данные исполнительного
производства окончены
фактическим исполнением.
Общая сумма взысканных

денежных средств состави�
ла более 70 тыс. руб.

Следует отметить, что
должникам, не оплатившим
задолженность по исполни�
тельному производству в
установленный законом 5�
дневный срок, приходится
оплачивать также исполни�
тельский сбор. В настоящее

время исполнительский
сбор устанавливается в раз�
мере семи процентов от
подлежащей взысканию
суммы или стоимости взыс�
киваемого имущества, но не
менее одной тысячи рублей
с должника�гражданина или
должника � индивидуально�
го предпринимателя и деся�
ти тысяч рублей с должни�
ка�организации.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

Итоги школьного
референдума
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ комиссия КЧР утвердила итоги

общереспубликанского референдума среди
учащихся школ республики. Цель проведения об�
щереспубликанского референдума среди учащих�
ся 9�11 классов школ республики � правовое про�
свещение, формирование активной гражданской
позиции школьников.

Голоса по предложенным
трем вопросам распредели�
лись следующим образом.
На вопрос «Существует ли
школьное (ученическое) са�
моуправление в вашей шко�
ле?» 4977 человек ответили
«да», а «нет» � 2029.

На вопрос «Как вы счита�
ете, есть ли необходимость
в школьном (ученическом)
самоуправлении в вашей
школе?» 5474 – «да», 1532 –
«нет».

На вопрос «Готовы ли вы
делегировать свои полно�
мочия по решению школь�
ных вопросов ученику, за
которого проголосовало
большинство?» 4972 – «да»,
2034 – «нет».

Голосование прошло
организованно и очень ак�
тивно.

Итоги школьного рефе�
рендума будут направлены в
Министерство образования
КЧР и Уполномоченному по
правам ребенка в КЧР для
наиболее подробного ана�
лиза полученных данных и
дальнейшего использова�
ния в процессе воспитания
школьников.

 Информация предос�
тавлена Избирательной
комиссией КЧР.
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ГОРОД ССЫЛЬНЫХ…
Город Тара, с 425	летней

историей, основан в 1594
году. Он был первым рус	
ским поселением на терри	
тории современной Омской
области. К сожалению, со
дня основания город ис	
пользовался властями как
место ссылки неугодных
подданных. Сталинский пе	
риод не стал исключением.

Вот и в 1933 году боль	
шая партия раскулаченных
(по неофициальным дан	
ным, более 1000 человек)
из Черкесской автономной
области была выслана в
Омскую область. Среди
спецпереселенцев были
абазины, черкесы, ногайцы,
русские. Переселенцев до г.
Омска везли в товарных
вагонах, а от г. Омска до
села Пологрудово 	 на бар	
жах по реке Иртыш. Ссыль	
ных высадили на берегу
реки Иртыш, где они неко	
торое время жили в шала	
шах, пока для них не подыс	
кали постоянное место жи	
тельства. От сурового кли	
мата, недоедания, болез	
ней и других напастей мно	
гие переселенцы умирали.
Сегодня у входа на старое
кладбище, где покоятся
ссыльные, не вынесшие
страданий, возведены два
памятника. Один из них по	
ставлен по инициативе на	
шего земляка, бывшего
ссыльного Галима Аргунова.

У ПАМЯТНОГО ЗНАКА…
Рано утром, 30 октября

2019 года у старого кладби	
ща города Тары собрались
неравнодушные люди. Ми	
тинг, посвященный траги	
ческим событиям, органи	
зовали у памятного знака
жертвам политических реп	
рессий.

В этот день почтить па	
мять невинно погибших в
годы репрессий на меро	
приятие пришли глава ад	
министрации Тарского му	
ниципального района Евге	
ний Лысаков, депутат Зако	
нодательного Собрания
Омской области, почетный
гражданин городов Тары и
Омска Марат Адырбаев,
депутат НС (Парламента)
КЧР Исмель Биджев, пред	
седатель Совета ветеранов
войны, труда, вооруженных
сил и правоохранительных
органов КЧР Николай Таку	
шинов, председатель Сове	
та ветеранов Тарского рай	
она Александр Котлячков и
множество неравнодушных
жителей Тары.

Выступающие вспоми	
нали о трагических событи	
ях в годы репрессий.

Евгений Лысаков обра	
тил внимание на то, что в
годы репрессий пострада	
ли миллионы невинных лю	
дей, представители разных
национальностей и вероис	
поведаний. «День памяти 	
это гарантия того, что по	
добное никогда больше не
повторится. Вечная память
невинно погибшим», 	 отме	
тил глава администрации
района.

	 Во времена репрессий
в нашей стране проживало
более 110 народностей. По	
страдали практически все.
Не зря эти памятные знаки
поставлены между мусуль	
манским и православным
кладбищами… Самое глав	
ное, чтобы наше молодое
поколение помнило исто	
рию своей страны, 	 обра	
тился к собравшимся осно	
ватель и руководитель го	
родского патриотического
клуба «Поиск» Геннадий Лу	
кьянцев.

Имам	мухтасиб Омского
мухтасибата Ахмат	хаджи

ЗАБВЕНИЮ
НЕ ПОДЛЕЖИТ...

БЕСПОЩАДНАЯ машина репрессий прокатилась
по судьбам людей нашей страны в 20-40-х го-

дах прошлого столетия. В День памяти жертв поли-
тических репрессий в городе Таре Омской области
и в селе Пологрудово Тарского района масштабно
отметили очередную трагическую дату.

В траурных мероприятиях, в открытии мемори-
ала в селе Пологрудово приняла участие и делега-
ция из Карачаево-Черкесии, потомки репрессиро-
ванных в 30-х годах из Черкесской автономной
области абазин и черкесов. В увековечении памяти
жертв политических репрессий: абазин и черкесов
- участвовали депутат Народного Собрания (Пар-
ламента) Карачаево-Черкесии Исмель Биджев,
председатель Карачаево-Черкесской обществен-
ной организации ветеранов войны, труда, воору-
женных сил и правоохранительных органов Нико-
лай Такушинов, журналист редакции газеты «Чер-
кес хэку» Люсана Абидокова.

Ахметов совершил дуа о
погибших.

В завершении меропри	
ятия Исмель Биджев, ис	
полняя просьбу Галима Ар	
гунова, заложил у подножия
памятника капсулу с землёй
из Карачаево	Черкесии.

Затем, по традиции, в
память о жертвах полити	
ческих репрессий участни	
ки митинга возложили цве	
ты к подножиям мемори	
альных комплексов.

ПЕРЕСЫЛЬНЫЙ ПУНКТ
ПОЛОГРУДОВО…

Так уж было предназна	
чено судьбой, что именно
селу Пологрудово при	
шлось принять представи	
телей многих народностей,
населяющих нашу страну.

Под звуки кавказских
мелодий с утра у здания
Дома культуры села собра	
лись пологрудовцы. Ровно в
12	00 в селе началось тор	
жественное событие 	 от	
крытие памятника невин	
ным жертвам политических
репрессий 	 абазинам и
черкесам. Прозвучал Гимн
Карачаево	Черкесии...

	 Не случайно сегодня
над нашим селом звучат ме	
лодии Кавказа. В День па	
мяти невинных жертв поли	
тических репрессий у нас в
селе знаменательное собы	
тие. Мы открываем, пожа	
луй, лучший в нашем районе
памятник жертвам репрес	
сий. И сооружен он благо	
даря стараниям неравно	
душных жителей Карачаево	
Черкесии в память о репрес	
сированных земляках, 	 с
такими словами открыла
мероприятие руководитель
музея села Пологрудово
Раиса Варп. 	 Во времена
репрессий село Пологрудо	
во приняло множество не	
счастных людей, потеряв	
ших, как по мановению да	
леко не волшебной палочки,
в одночасье всё, что было
нажито: родной дом, близ	
ких людей. Здесь оказались
абазины и черкесы; поляки
и калмыки, немцы Повол	
жья, западные украинцы. Им
приходилось с нуля начинать
жизнь в тяжелейших сибир	
ских условиях, приходилось
терпеть унижения и оскорб	
ления, так как их считали
«врагами народа». Но вели	
кое терпение, сила духа, ра	
ботоспособность, упорство,
воля к жизни взяли верх.
Люди выстояли, выжили,
многие остались жить в Си	
бири. Сегодня многонацио	
нальное Пологрудово, знаю	
щее не понаслышке «почём
фунт лиха», живёт дружной
семьёй, 	 отметила Раиса
Михайловна...

Глава Пологрудовского
сельского поселения Иван
Курсевич, выступая перед
собравшимися, сказал:

	 Отмечая траурную дату
жертв политических реп	
рессий, мы склоняем голо	
вы перед памятью тех лю	
дей, которые невинно пост	
радали.

Хочу отметить завидное
упорство черкесского и аба	
зинского народов в стрем	
лении увековечить память
своих земляков, оказавших	
ся в 30	х годах прошлого
столетия на нашей суровой
сибирской земле. Рады, что
в нашем селе появилось
новое место памяти депор	
тированным народам, волею
судьбы оказавшимся на на	
шей земле. Пусть горькие
уроки прошлого для всех нас
станут залогом того, что по	
добное не повторится. Пусть
светлой памятью жертвам
политических репрессий
станут наши добрые дела,
направленные на созида	
тельный труд во благо и во
имя процветания нашего
Отечества. Мира, счастья и
добра всем народам! 	 ска	
зал глава поселения.

Когда слово предостави	
ли Исмелю Биджеву, он об	
ратился к собравшимся со
словами «Дорогие земля	
ки!»

	 Да! Именно земляки!
Так у нас в доме называли
сибиряков…

Времена не выбирают, в
них живут и умирают. Мои
земляки из Карачаево	Чер	
кесии 	 абазины, черкесы,
ногайцы вот уже более 80
лет греют сибирскую зем	
лю. Да, к сожалению, утра	
ты велики. Но мы не долж	
ны забывать о них. Пока мы
помним, они живы и потери
не напрасны.

Благодарим пологрудов	
цев за дань уважения без	
винно погибшим нашим
землякам, 	 сказал депутат
и добавил, что глава адми	
нистрации Тарского муни	
ципального района Евгений
Лысаков и глава Пологру	
довского сельского поселе	
ния Иван Курсевич за ог	
ромный вклад в сохранение
памяти жертв политических
репрессий представлены к
награждению Почетной гра	
мотой Президиума Народ	
ного Собрания КЧР.

За активное участие в
организации, строитель	
стве, установке памятника
памятным знаком и Благо	
дарственными грамотами от
Совета ветеранов КЧР, Все	
российской организации
ветеранов были также на	
граждены Раиса Варп, Антон

Мноян, Юрий Канеп, Яков
Белецкий и братья Христо	
фор и Павел Каушлиевы.

Обращаясь к собрав	
шимся, Николай Такушинов
затронул тему дружбы меж	
ду народами России.

	 Россия всегда была
сильна дружбой народов.
Абазины и черкесы 	 му	
сульмане, высланные в Си	
бирь, где проживало в ос	
новном русское население,
получили огромную под	
держку и помощь право	
славных людей. Лично я
обязан вам тем, что родил	
ся и живу на этой земле.
Потому что вы спасли мое	
го отца. Памятник, который
мы открываем, символичен
	 заказали его абазины и
черкесы, художником был
карачаевец, проектировали
греки, устанавливал армя	
нин, молитву сегодня со	
вершал татарин. Вот какое
разнообразие народов! Это
все вместе называется Рос	
сия, непобедимая своей
дружбой и взаимопонима	
нием!

На памятном мероприя	
тии много тёплых слов было
сказано в адрес нашего
земляка Галима Аргунова.

	 Галим Алиевич очень
много сделал для увекове	
чения памяти своих земля	
ков, нашедших последний
приют на земле сибирской.
Мы, сибиряки, породнились
с народами Карачаево	Чер	
кесии благодаря неутоми	
мому названому брату Гали	
му Аргунову, которого жите	
ли нашего района и села
встречают с распахнутой
душой. У него две родины 	
Карачаево	Черкесия, где
родился и живет сейчас, и
Сибирь, где вырос. Галим
Алиевич делает многое для
укрепления взаимопонима	
ния между представителя	
ми разных национально	
стей, для воспитания моло	
дежи в духе уважения к ис	
тории и духовной культуре
своего народа! 	 отметила
Раиса Варп.

В подтверждение этих
слов учащиеся Пологрудов	
ской средней школы прочи	
тали стихи члена Союза
писателей Ленинградской
области Валентина Алек	
сандрова (уроженца Сиби	
ри), которое называлось
«Измождённое детство чер	
кеса». В 2016 году поэт,
познакомившись с Галимом
Алиевичем, посвятил ему, а
в его лице и всем детям,
подвергшимся репрессиям,
проникновенное стихотво	
рение.

После минуты молчания
настало время для другого
важного события, которое
было запланировано в этот
день. Гости из Карачаево	
Черкесии привезли с собой
в Сибирь землю из двадца	
ти одного поселения, отку	
да отправляли репрессиро	
ванных. И эта земля теперь
будет покоиться у памятни	
ка.

Затем учащиеся сельс	
кой школы спустили венки в
воды Иртыша, по которому
отправляли в Сибирь несча	
стных людей, и многие из
них нашли свой покой в вол	
нах реки или погребены на
ее берегу.

Завершилось мероприя	
тие традиционным возло	
жением цветов к памятни	
ку, после чего участники
митинга могли посетить
Пологрудовский отдел Тар	
ского историко	краевед	
ческого музея, где была

организована выставка, по	
священная памяти жертв
политических репрессий.

«СДЕЛАЙ ДОБРО
И ВЫБРОСЬ В ВОДУ!»

В создании памятника
нашим репрессированным
землякам участвовало мно	
го людей. Хотя у нас в наро	
де и говорят «ФIы щIэи псым
хэдзэ» («Сделай добро и
выбрось в воду!»), мы счи	
таем нужным рассказать
читателям о проделанной
работе и поблагодарить
людей, внесших свой вклад
в увековечение этой памя	
ти.

Исмель БИДЖЕВ:
	 Любой человек, без

сомнения, должен знать
историю своей семьи, рода,
страны...

Мы долго выбирали ме	
сто для возведения памят	
ника. Вначале хотели поста	
вить на том месте, где сто	
ял колхоз «Красный Чер	
кес». Но это место находит	
ся глубоко в тайге, в лучшем
случае, его могли бы посе	
тить 3	5 человек раз в год…

Выбор места для мемо	
риала решил случай.

Во время строительства
пилорамы в селе Пологру	
дово при раскопках выпали
человеческие кости. Это и
решило наш вопрос: мемо	
риал нужно было ставить в
пересыльным пункте – в
селе Пологрудово.

Изготовление самого
памятника 	 отдельная ис	
тория. Изначально была
мысль сделать памятник
здесь, у нас на родине, и
отвезти в Сибирь. Однако
вскоре поняли, что легче
перевезти монумент из
Омска до Пологрудово, ко	
торые разделяют 350 кило	
метров, чем везти несколь	
ко тысяч километров с Кав	
каза до сибирского села.
Эскиз памятника сделал
Хасан Джуртубаев, который
работает на художественно	
графическом факультете
нашего университета. Изго	

товить по этому эскизу па	
мятник взялись наши быв	
шие земляки, а теперь оми	
чи 	 братья Христофор и
Павел Каушлиевы, греки по
национальности, которые
профессионально работали
с камнем.

Параллельно с работой
в Омске, шла организация
и по закладке камня в по	
селке Бавуко. Обоими про	
ектами занималась иници	
ативная группа, в которую
входили братья Крым и Рус	
лан Казаноковы, Валерий
Ксалов, Шамиль Гергев,
Мурат Озов, Родион Тляби	
чев, Галим Аргунов, Николай
Такушинов, Давид Кармов и
многие другие неравнодуш	
ные люди.

Сибирский памятник, на
мой взгляд, идеально впи	
сался в инфраструктуру
села: слева Дом культуры,
справа администрация по	
селения. Это место всегда
многолюдно.

Поставленные задачи и
цели, на мой взгляд, выпол	
нены. Это тот случай, когда
можно смело сказать: «По	
лучилось лучше, чем ожида	
ли».

Николай ТАКУШИНОВ:
	 Знал, что моя семья

была репрессирована. Но
информации было очень
мало. Потом познакомился
с Галимом Аргуновым, кото	
рый порекомендовал свя	
заться с Тарой. В ходе по	
исковых работ узнал, что
ученица школы села Атирка
Тарского района Анастасия
Згрунда вместе со своим
руководителем Кайни Жат	
нисовной провели колос	

сальную исследовательс	
кую работу по репрессиро	
ванным абазинам и черке	
сам. Спустя какое	то время
вместе с Галимом Аргуно	
вым я очутился на сибирс	
кой земле, куда когда	то
были высланы мои предки...

Наших людей надо боль	
ше информировать, расска	
зывать историю народов. В
каждом музее нужно созда	
вать уголок, посвященный
политическим репрессиям,
которые, думаю, коснулись
каждой семьи. К сожале	
нию, уже второй год я не
могу добиться открытия от	
дела в нашем музее.

Было бы здорово пока	
зать нашей молодежи путь,
который прошли когда	то
наши предки. Вначале на
поезде до Омска, затем на
баржах по Иртышу, далее на
подводах к Имшегалу... Ко	
нечная точка 	 место после	
днего пристанища абазин и
черкесов, кладбище колхо	
за «Красный Черкес». Об
этом надо серьезно поду	
мать.

Хочу поблагодарить всех
организаторов нашей поез	
дки. Все прошло великолеп	
но! Сибиряки 	 очень надёж	
ный и гостеприимный на	
род. Спасибо энтузиастам
во главе с Исмелем Бидже	
вым, которые не побоялись
взяться за это тяжелейшее
дело и довели его до конца.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ...
Переписать или испра	

вить историю невозможно.
Единственное, что остается
	 это восстановить справед	
ливость и законность, что	
бы ни одно событие, ни
одна дата, ни одна судьба
не предались забвению.
Единственное, чего ждут от
нас души невинно погиб	
ших, и единственное, самое
большее, что мы можем для
них сделать, 	 это сохранить
память.

Л. АБИДОКОВА.
Омск-Черкесск.

Фото автора.

В Кабардино-Балкарии
прошли мероприятия,

посвященные 165-летию
со дня рождения осново-
положника кабардинской
литературы Бекмурзы
Пачева. На них собрались
представители творчес-
кой интеллигенции из
разных уголков Северно-
го Кавказа.

ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ве	
чер, состоявшийся 16 де	
кабря в Музыкальном теат	
ре г. Нальчика, открыл ру	
ководитель администрации
Главы КБР Мухамед Кодзо	
ков. Он передал слово и.о.

И пусть звучат его стихи...
министра культуры КБР Му	
хадину Кумахову, который
выступил с докладом, по	
священным жизни Бекмур	
зы Пачева и его роли в ис	
тории кабардинского наро	
да. А затем микрофон был
предоставлен гостям, при	
ехавшим на торжества, 	
представителям Союзов
писателей Дагестана, Че	
ченской Республики, Се	
верной Осетии	Алании, Ин	
гушетии и т. д. Союз писа	
телей КЧР на вечере пред	

ставлял руководитель чер	
кесской секции народный
поэт КЧР Владимир Абитов.

Все представители
творческих союзов напом	
нили присутствующим в
зале советский лозунг
«Дружба литератур – друж	
ба народов», и практически
каждый из них говорил, что
Б. Пачев был одним из пер	
вых в литературе Северно	
го Кавказа.

	 Это был очень пред	
ставительный форум, на

котором речь шла о значе	
нии творчества Бекмурзы
Пачева для народов Север	
ного Кавказа и о необходи	
мости сохранения и разви	
тия родного языка, кото	
рым так прекрасно владел
Бекмурза Машевич, 	 рас	
сказал, вернувшись из
Нальчика, Владимир Кады	
рович. 	 Выступая на вече	
ре, лично я назвал Пачева
основоположником все	
адыгской поэзии. Его имя
известно в нашей респуб	

лике всем школьникам,
изучающим черкесский
язык и литературу. К при	
меру, чего стоит его стихо	
творение	поучение «Вер	
ные слова адыгов»! Это
ведь целая адыгская энцик	
лопедия воспитания детей
и молодежи. До сих пор мы
обращаемся к бессмерт	
ным строкам нашего муд	
реца в поэзии, когда нам
требуется совет в той или
иной ситуации... Я уверен,
пока звучит поэзия Бекмур	
зы Пачева и других наших
корифеев в литературе, бу	
дет жить и наш народ...

Соб. инф.

Память

«А ВМЕСТО СЕРДЦА
ПЛАМЕННЫЙ МОТОР…»

Под таким названием в музее Центра
военно�патриотического воспитания моло�
дёжи г. Черкесска прошло памятное меро�

приятие, посвящённое 75�летию со дня
присвоения звания Героя Советского Со�

юза Дмитрию Александровичу Старикову

Почтить память героя
пришли представители го	
родского совета ветеранов
войны и труда, региональ	
ной организации «Инвали	
ды войны в Афганистане»,
внучатая племянница Дмит	
рия Старикова, замести	
тель директора по учебно	
воспитательной работе Та	
тьяна Гущина и учащиеся
школы пос. Кавказского,
носящей имя Дмитрия
Александровича, воспитан	
ники Центра военно	патри	

отического воспитания мо	
лодёжи.

Ученица 11 класса шко	
лы пос. Кавказского Анна
Филимонова и воспитанни	
ки ЦВПВМ рассказали о
судьбе героя, были показа	
ны фотографии Дмитрия
Александровича, хроника
военных лет, прозвучала
любимая песня Старикова
«Мы рождены, чтоб сказку
сделать былью…»

«Если вы когда–нибудь
попадёте в город–курорт
Саки на Чёрном море, зай	
дите в парк, в одном из
уголков которого есть над	
могильные памятники лёт	
чикам 11	го гвардейского
полка морских истребите	
лей Черноморского флота.
В годы Великой Отече	
ственной войны они сража	
лись в небе Кавказа и Кры	
ма и навечно остались в
Крыму. На одном из памят	
ников надпись: «Герой Со	
ветского Союза гвардии
старший лейтенант Дмит	
рий Александрович Стари	
ков (1921 – 1945)». Дмитрий
Стариков 	 наш земляк. Он
прожил недолгую, но слав	
ную жизнь», 	 начала рас	
сказ Анна.

В 9 лет Димка потерял
отца и мать, а через 2 года
умер его старший брат Ва	
силий, и мальчик стал бес	
призорником. Неизвестно,
как сложилась бы судьба
мальчишки, если бы его не
приметила учительница
школы	интерната в Кавказ	
ском Мария Тимофеевна
Ланскова. Она приютила
его, а затем добилась, что	
бы он был определён в ин	
тернат и взят на полное
обеспечение совхозом. В
школе	интернате Дима на	
шёл новую семью и верных
друзей. Учился хорошо, в
меру своих сил трудился в
совхозе. А также судьба
привела Дмитрия в Черкес	
ский аэроклуб, который тог	
да считался одним из луч	
ших на Ставрополье…

По путёвке Черкесского
райкома комсомола Стари	
ков был направлен в Ейское
военно	морское авиацион	
ное училище лётчиков и че	
рез два года стал морским
лётчиком	истребителем.
Лётчик–инструктор лейте	
нант Акулов, аттестуя Стари	
кова, писал: «Энергичен,
имеет силу воли, решите	
лен, смел, сообразителен,
способен ориентироваться в
сложной обстановке, пра	
вильно оценивает её, опера	
тивно–тактическая подго	
товка хорошая, военно	мор	
ское дело знает, техника
пилотирования отличная».

Выпуск молодых пило	
тов состоялся 15 июня 1941

года, и уже 19 июня Дмит	
рий был в своей части. А
через 3 дня началась вой	
на…

21 июля 1941 года сер	
жант Дмитрий Стариков
прибыл в 32	й, впослед	
ствии 11	й гвардейский ис	
требительный авиаполк
ВВС Черноморского флота.
Изначально Стариков летал
на У–2 и УТ–1 и других лёг	
ких самолётах, выполняя
задания по связи, перевоз	
ке раненых. Ночами выле	
тал на бомбёжки на штур	
мовиках. В период обороны

Крыма и Севастополя сер	
жант Стариков совершил
113 боевых вылетов, провёл
8 воздушных боёв, 25 раз
штурмовал вражеские вой	
ска. За проявленную отвагу
и мужество был награждён
орденом Красного Знамени
с присвоением звания
младшего лейтенанта. Но
ему очень хотелось летать
на истребителях…

Наконец, летом 1942
года Дмитрий Стариков по	
лучил истребитель новей	
шей марки. Это было труд	
ное время. Гитлеровцы зах	
ватили Крым и готовились к
наступлению на Сталин	
град, Кубань и Северный
Кавказ. Вражеская авиация
бомбила черноморские
порты, военные базы и го	
рода Кавказа.

17 июля 1942 года в небе
над Туапсе Стариков уча	
ствовал в первом воздуш	
ном бою на истребителе в
паре со своим другом Су	
реном Тащиевым. Забрался
на высоту 7000 м, а, выныр	
нув из облаков, едва не
столкнулся с «Юнкерсом».
Раздумывать было некогда:
пошёл в атаку, открыв
огонь… У «Юнкерса» (Ju	88)
вспыхнул мотор, и он ныр	
нул в облака. Вскоре посты
наблюдения сообщили, что
горящий «Ju–88» упал в
море недалеко от берега.
Так Дмитрий Стариков от	
крыл свой боевой счёт.

Донесения полковника
Любимова, командира
авиаполка, в котором слу	
жил Стариков, рассказыва	
ют о храбрости и редком
мастерстве молодого лёт	
чика. С 6 августа по 5 сен	
тября 1942 года Стариков в
воздушных боях в районе
Туапсе сбил 6 немецких
бомбардировщиков, один
«Юнкерс» и одержал побе	
ду над новейшим «Фокке–
Вульфом» (FW–189) первым
из лётчиков полка.

Вскоре Старикова на	
значили командиром звена.
С 1 января по 15 ноября
1943 года звено Старикова
совершило 470 боевых вы	
летов. В 43	х воздушных
боях лётчики звена сбили 18
самолётов противника, по	
теряв лишь один самолёт.

Лейтенант Стариков за	
щищал небо Новороссийс	
ка, Севастополя и других
городов Крыма. Он вступал
в бой с врагами даже тогда,
когда топлива и боеприпа	
сов было в обрез.

Самым трагическим
днём для Старикова стало
25 сентября 1943 года. Во	
семнадцать наших бомбар	
дировщиков вылетели для
нанесения бомбового уда	
ра по врагу в районе Керчи.

Даже сильный зенитный
огонь врага не остановил
их. Выполнив задачу, они
уже возвращались на базу,
когда их настигли 26 вра	
жеских истребителей… В
том бою Дима Стариков
потерял своего друга 	 Су	
рена Тащиева, который,
крикнув в опасную минуту:
«Дима! Сзади Мессер!»,
спас друга, а сам погиб,
найдя вечный покой на дне
Чёрного моря.

Стариков попросил раз	
решения нарисовать на сво	
ём боевом самолёте серд	

це, пронзённое стрелой, и
написать: «За Сурена Тащи	
ева!»

6 ноября 1943 года
Дмитрий Стариков уничто	
жил в воздушных боях четы	
ре самолёта врага. Дмитрия
поздравили с этой победой,
на что он сказал: «Это ещё
только пристрелка. Я за Су	
рена начну новый счёт с 20	
го сбитого гада…». И слово
своё Стариков сдержал. 16
марта 1944 года его «Аэро	
кобру» украсили 23 звезды,
что обозначало 23 сбитых
вражеских самолёта.

22 января 1944 года в
полк пришла радостная
весть: Указом Президиума
Верховного Совета СССР
гвардии старшему лейте	
нанту Дмитрию Александ	
ровичу Старикову за муже	
ство и отвагу, проявленные
в боях с врагами, присвое	
но звание Героя Советского
Союза. Орден Ленина и
медаль «Золотая Звезда» №
2911 добавились к трём
орденам Красного Знаме	
ни, полученным Старико	
вым раньше.

К этому времени у Ста	
рикова было 450 боевых
вылетов, 40 воздушных
боёв. Число сбитых вражес	
ких самолётов 	 самое боль	
шое на всём Черноморском
флоте. Из сбитых им фаши	
стских машин можно было
составить целую коллек	
цию: «Мессершмитты» и
«Фокке 	 Вульфы», «Хейнке	
ли», «Юнкерсы ».

Дмитрий сражался, во	
дил в бой друзей, срывал
удары вражеских самолётов
по нашим войскам… И вот
закончилась война! Гвардии
старший лейтенант Дмит	
рий Стариков был рекомен	
дован в Военно	воздушную
академию 	 учить молодых
лётчиков, но перед этим его
отпустили в Краснодар по	
видаться с женой, которая
ждала ребёнка.

2 октября 1945 года при
выезде из города Стариков
погиб в автомобильной ка	
тастрофе…

Друзья писали о нём:
«Стариков начал Великую
Отечественную войну рядо	
вым пилотом… и закончил
её зрелым, мужественным
офицером… Он никогда не
боялся численного превос	
ходства врага… Всегда дей	
ствовал в бою смело, дерз	
ко, расчётливо, решительно
и всегда был победителем…
У Старикова было честное,
верное, горячее сердце…»

Завершилось мероприя	
тие возложением цветов к
бюсту героя в парке Побе	
ды.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.
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Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 94 от 6 декабря 2019 г. «О
внесении изменения в постановление Главного управления Кара�
чаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 19 декабря
2018 г. № 194 «Об установлении тарифов на питьевую воду (пи�
тьевое водоснабжение) и водоотведение для потребителей Усть�
Джегутинского МУП «Производственное объединение по водо�
снабжению и водоотведению в Усть�Джегутинском муниципаль�
ном районе» на 2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 95 от 6 декабря 2019 г. «О
внесении изменения в постановление Главного управления Кара�
чаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 19 декабря
2018 года № 195 «Об утверждении производственной программы
Усть�Джегутинскому  МУП «Производственное объединение по
водоснабжению и водоотведению в Усть�Джегутинском муници�
пальном районе» в сфере водоснабжения и водоотведения на
2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 96 от 6 декабря 2019 г. «О
внесении изменения в постановление Главного управления Кара�
чаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 14 декабря
2018 г. № 170 «Об установлении тарифов на питьевую воду (пи�
тьевое водоснабжение) для потребителей Государственного бюд�
жетного учреждения Ставропольского края «Управление по стро�
ительству и эксплуатации сооружений природоохранного назна�
чения» на территории Карачаево�Черкесской Республики на 2019�
2023 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 97 от 6 декабря 2019 г. «Об
установлении тарифов на техническую воду для потребителей
Государственного бюджетного учреждения Ставропольского края
«Управление по строительству и эксплуатации сооружений при�
родоохранного назначения» на территории Карачаево�Черкесской
Республики на 2020 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 98 от 6 декабря 2019 г. «О
внесении изменений в постановление Главного управления Кара�
чаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 14 декабря
2018 года № 173 «Об утверждении производственной программы
Государственного бюджетного учреждения Ставропольского края
«Управление по строительству и эксплуатации сооружений при�
родоохранного назначения», осуществляющего деятельность в
сфере водоснабжения на территории Карачаево�Черкесской Рес�
публики, на 2019�2023 годы»;

Постановление Народного Собрания (Парламента) Карачае�
во�Черкесской Республики № 343 от  12 декабря 2019 г. «О
назначении Омельченко Нелли Юрьевны на должность мирового
судьи по судебному участку № 4 судебного района города Черкес�
ска Карачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента) Карачае�
во�Черкесской Республики № 344 от  12 декабря 2019 г. «О
назначении Джанкезова Бинегера Османовича на должность ми�
рового судьи по судебному участку № 3 судебного района города
Черкесска Карачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента) Карачае�
во�Черкесской Республики № 345 от  12 декабря 2019 г. «О
назначении Абазалиева Расула Борисовича на должность миро�
вого судьи по судебному участку № 1 Прикубанского судебного
района Карачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента) Карачае�
во�Черкесской Республики № 369 от  12 декабря 2019 г. «О
лесопарковом зеленом поясе вокруг города Карачаевска».

Огромный выбор кресел:
 руководителя
 офисные

Магазин «КРЕСЛА»
 детские
 игровые.

г. Черкесск, пер. Одесский, 11А, тел. 20�02�02.

Бесплатный сервис (доставка и сборка).

С уважением, глава фамильного рода
Магомет Салпагаров.

Уважаемый

Билял Борисович
САЛПАГАРОВ!

Днем, когда на свет по�
явился достойнейший из
горцев! Вы � гордость ка�
рачаевского народа и фа�
мильного рода Салпагаро�
вых! Один из лучших лю�
дей нашей прекрасной
земли � Карачая! Ваш
личный вклад в борьбу
за достойный мир, ста�
бильность и братство между народами невоз�
можно переоценить! Хочется пожелать Вам,
чтобы еще долгое время Вы оставались приме�
ром для наших земляков, пусть жизнь Ваша
будет долгой, а здоровье крепким!

Пусть в Вашей жизни как можно чаще
происходят события, яркие и большие,

как звезды на Ваших погонах!
А еще хочется пожелать, чтобы рядом

всегда были близкие и родные люди,
теплых и добрых взаимоотношений
и мирного неба, с днем рождения,

товарищ генерал�майор!

Примите
искренние

поздравления
с этим

прекрасным днем!

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года №3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации», Квалификационная коллегия судей Карача?
ево?Черкесской Республики объявляет об открытии кон?
курса на замещение вакантной должности мирового су?
дьи судебного участка № 5 судебного района города
Черкесска Карачаево?Черкесской Республики � 1 долж�
ность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанные вакантные должности с 24 декабря 2019 года с
понедельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
� с 14�00 до 16�00 по адресу: 369000, Карачаево�Черкесская
Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4,
кабинет № 41.

Последний день приема документов � 24 января 2020 года.
Телефоны для справок: 8 (878?2) 22?03?51, 26?25?69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

Извещение о приеме заявлений граждан и КФХ
о намерении участвовать в аукционе

на право заключения договора аренды земельного участка
Администрация Хабезского муниципального района инфор�

мирует о возможности предоставления в аренду земельных
участков:

� мерою 5000 кв. м, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, Хабезское сельское поселение, а. Хабез,
северо�западная часть, категория земель: земли населенных
пунктов, для ведения личного подсобного хозяйства;

� мерою 5000 кв. м, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, Хабезское сельское поселение, а. Хабез,
северо�западная часть, категория земель: земли населенных
пунктов, для ведения личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельно�
го участка для ведения личного подсобного хозяйства, в тече�
ние тридцати дней со дня опубликования и размещения насто�
ящего извещения вправе подать заявление о намерении уча�
ствовать в аукционе по продаже права аренды такого земель�
ного участка лично или посредством почтовой связи в адми�
нистрацию Хабезского муниципального района по адресу: КЧР,
Хабезский район, а. Хабез, ул. Советская, 27.

По этому же адресу заинтересованные граждане могут оз�
накомиться со схемой расположения земельного участка.

Сердечно
ПОЗДРАВЛЯЕМ

Род Коновых.

Желаем крепкого здоровья
и дальнейших успехов.

с присвоением звания
генерал?майора юстиции.

Асхада Закерьяевича
КОНОВА

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасла�
новной (квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Карачаевск,
ул. Ленина, д.  51, кв. 15; 8928�386�95�63; e�mai l :
dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами 09:06:0000000:12193;11952,11954;11590;11637;нет в
ЕГРН, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, СПК Маруха, поле №12(пашня), поле №20(сенокос),
09:06:0000000:10355;10896; расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле №12(пашня)
09:06:0000000:1878; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле №126(пашня),поле
№77(сенокос), 09:06:0000000:нет в ЕГРН; расположенный (ые)
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле
№36(пашня), 09:06:0000000:12860; расположенный (ые) по ад�
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле
№18(пашня), 09:06:0000000:12863; расположенный (ые) по ад�
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №13п
(сенокос), 09:06:0010301:77; расположенный (ые) по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, рабочий уча�
сток, поле №55, уч�к №1 (пашня), 09:06:0000000:нет в
ЕГРН,12521; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зелен�
чукский район, СПК Октябрь, поле №22(сенокос)
09:06:0000000:12730; нет в ЕГРН; расположенный (ые) по ад�
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №4
(сенокос). Заказчиком работ по подготовке проекта межева�
ния земельного участка является Шидаков Хамит Унухович
(ст�ца Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928�655�73�
65). С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Карачаевск, ул. Ленина, д. 51, кв. 15.Воз�
ражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Карачаевск, ул.
Ленина, д. 51, кв. 15.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7�928�028�70�71), вы�
полняет кадастровые работы для образования з/у, выделяе�
мых в счет земельных долей: в отношении з/у с к. н.
09:03:0000000:59, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СКП «Абазакт», в 1,5 км западнее от а. Абазакт (пас�
тбище); в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:227, расположен�
ного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Абазакт», в 1,5
км западнее от а. Абазакт (сенокос); в отношении з/у с к. н.
09:03:0000000:227, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий район, СКП «Абазакт», в 2,5 км западнее от а.Абазакт
(сенокос, пастбище); выполняет кадастровые работы в связи
с исправлением местоположения границ з/у с кадастровым
номером 09:03:0020111:414, расположенного по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Черкесское», в 5 км северо�западнее
от а. Псаучье�Дахе.

Заказчиком кадастровых работ является Агиров Руслан
Заович (КЧР, г. Черкесск, ул. Международная, д. 107 «а», кв.
9, тел. 8(918)715�21�25).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225.

РАЗНОЕ

В объявлении кадастро�
вого инженера Збарской Т.П.,
опубликованном в газете
«ДР» от 19.12.2019 г. № 193,
вместо слов: «Прикубанский
район», следует читать: «Аба�
зинский район».

Утерянный аттестат
3847479 о среднем (полном)
общем образовании, выдан�
ный лицеем�интернатом г.
Черкесска в 2006 году на имя
Хачуковой Яны Мухамедовны,
считать недействительным.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете
разместить
и на сайте

газеты «День
республики»

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемые в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:4814:4903:5003,
расположенные по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СПК Инжичиш�
хо, поле №4 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Хакунова Фатима Хамидовна, проживающая по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Инжичишхо, ул. Черкесская, дом 3,
тел. 8 963 171 20 72.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Телефон
отдела рекламы 26�36�34

КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, от
солнечных могильников
Цой�Педе в сторону ущелья
реки Блухопего – лишь пол�
тора�два километра. Но
если добраться до некропо�
ля не проблема, то преодо�
леть оставшееся до зага�
дочных хуторов мизерное
расстояние не получится:
погранзона. Как сообщает
пресс�служба Академии
наук ЧР, получив соответ�
ствующее разрешение, на�
учные сотрудники Центра
археологических исследо�
ваний АН ЧР впервые об�
следовали ущелье реки
Блухопего (Блухо) Итум�Ка�
линского района. Руководи�
тель похода – старший на�
учный сотрудник Султан
Исаев. Другие участники:
археологи Изнаур Дачаев,
Азамат Ахмаров, Хизар

ДРЕВНИЕ ПОСЕЛЕНИЯ
ОБНАРУЖИЛИ ЧЕРЕЗ СПУТНИК

Кавказ � наш общий дом

ОТКРЫТИЕМ ранее неизвестных науке населенных
пунктов завершилась поездка археологов Акаде$

мии наук ЧР в Итум$Калинский район, вглубь погран$
зоны. Сообщение о том, что здесь, в ущелье реки Блу$
хопего, сохранились руины чеченских хуторов с экзо$
тическими названиями Айришка и Джари — главная
новость из сферы историко$культурного наследия ЧР
в начале недели. В беседе с «Грозненским рабочим»
участники похода рассказали о его предыстории, о
предварительных научных версиях по поводу истори$
ческого прошлого открытых ими поселений, куда ра$
нее «не ступала нога» археолога – ни советского, ни
российского.

Джабраилов, а также Ильяс
Цакаев – московский юрист,
интересующийся, кроме
юриспруденции, историей;
он же инициатор похода.

Вот что сообщается по
этому поводу в пресс�рели�
зе Академии наук ЧР:

«Данное ущелье при�
влекло внимание в связи с
тем, что никогда не иссле�
довалось специалистами,
полностью отсутствовали
полевой материал и сведе�
ния о каменных постройках.

Конечной точкой посе�
щения должны были быть
заброшенные неизвестные
науке поселения Айришка и
Джари, в районе располо�
жения которых, согласно
военным топографическим
картам, имелись развали�
ны, что подтверждалось
спутниковыми данными.

Путь начинался от места
впадения реки Блухопего в
Аргун. Маршрут по узкому
ущелью сложный, проходит
по большей части по узкой
тропе по склонам гор. Тро�
па вдоль реки Блухопего
соединяет Мялхисты, Май�
сты с крепостью Муцо
(Маск на чечен.) в Грузии».

Ильяс Цакаев, юрист
(г. Москва), инициатор
похода:

� Названия хуторов Ай�
ришка и Джари не упоми�
наются в трудах историков
и археологов, и в «Топони�
мике» Ахмада Сулеймано�
ва. Я любитель старых карт
военно�топографических, в
них зафиксированы исчез�
нувшие поселения. О том,
что когда�то люди жили в
хуторах Айришка и Джари,
я узнал, изучая родовые

предания о существовании
прямого пути от грузинско�
го Муцо до Малхисты. Вы�
яснилось, что эти поселения
есть на границе нашей рес�
публики с Грузией. Нашел
сначала одну карту, потом
вторую – за 1926 год, там и
были отмечены Айришка и
Джари. Изучая эту мест�
ность по спутнику, увидел
что�то, похожее на руины.
Так появилась идея посе�
тить исчезнувшие хутора.
Султан Исаев, археолог из
Академии наук ЧР, заинтере�
совался, он и организовал
выезд в погранзону с кол�
легами. Мне также выпала
честь стать участником по�
ездки.

По словам Ильяса Цака�
ева, единственное упоми�
нание в открытых источни�
ках об исчезнувших хуторах

отражает события весны
1944 года, когда в горах
преследовались избежав�
шие высылки чеченцы. «Че�
кистско�войсковая опера�
ция в районе Айришка –
Доза» — статья под таким
заголовком опубликована
на сайте Героико�патриоти�
ческого форума России
(www.voenspres.ru). Точнее,
это своеобразный отчет о
безуспешном преследова�
нии в апреле 1944 года
группы чеченцев – мужчин
и женщин, избежавших де�
портации.

Азамат Ахмаров, науч$
ный сотрудник АН ЧР, ар$
хеолог:

� Поселения Айришка и
Джари – это 29 километров
от Итум�Кали до ущелья реки
Блухопего. Сопровождали
нас пограничники, они пока�
зали разминированную тро�
пу. Как пошли по маршруту,
увидели на берегу мельницу
полуразрушенную, далее на
возвышенности — руины
двух башен. Там, видимо,
располагались другие хуто�
ра. На месте поселений Ай�
ришка и Джари сохранились
руины шести построек, вклю�
чая башню. Правда, подойти
близко к ней было невозмож�
но, там все минами заложе�
но вокруг.

Султан Исаев, стар$
ший научный сотрудник
АН ЧР, археолог:

— В течение ряда лет мы
ведем исследования и ар�
хеологические раскопки в
Итум�Калинском районе. О
том, что в ущелье реки Блу�
хопего есть руины древних
поселений, не знали ни мы,
ни наши предшественники
советской эпохи. Причина
отчасти в том, что Айришка
и Джари опустели, судя по
всему, задолго до депорта�
ции 1944�го. Можно пред�
положить, что случился ис�
ход населения в ходе Кав�
казской войны, когда хуто�
ра подверглись серьезным
разрушениям. Кстати, судя
по следам от камней фун�
даментов на почве, там
были и другие постройки,
кроме обнаруженных нами.

Конечно, в первую оче�
редь вопрос вызывает дати�
ровка каменных сооруже�
ний. Из стены сакли мы взя�
ли материал для радиоугле�
родного исследования. Ког�
да наберем определенное
количество образцов (двад�
цать�тридцать), отправим
их в Университет Джорджия
(США), — заключил Султан
Исаев.

По информации Центра
археологических исследо�
ваний Академии наук ЧР, в
ходе поездки были впервые
обнаружены и зафиксирова�
ны руины каменных средне�
вековых построек, в том чис�
ле мельницы, башенные со�
оружения безызвестняко�
вой кладки из сланца, часть
которых не отмечалась даже
на военных картах.
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